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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ: 
• Члены правительства Р Ф ~ с 

деловым визитом в СПбГТУ 
— 1-я стр. 

• Татьяна Витальевна Л и с о ч 
к и н а С р а с с к а з о м о Б е р л и н с к о м 
т е х н и ч е с к о м университете 

— 2-я стр. 
• М е с т о музыки в ж и з н и и н ж е 

нера 
— 3-я стр. 

• «Вера — это новое и з м е р е 
ние жизни» 

•- 4-я стр. 

С деловым визитом 
17 марта наш университет с деловым визитом посетили заместитель председателя прави

тельства Российской Ф е д е р а ц и и О.Н. Сысуев и министр о б щ е г о и профессионального образо
вания А.Н. Тихонов. Вместе с ними прибыли губернатор Л е н и н г р а д с к о й области В.А. Густов, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга В.Н. Щербаков, вице-губернатор Л е н и н г р а д с к о й области 
Г.В. Воронцов, др. официальные лица. В з а л е з а с е д а н и й Ученого совета СПбГТУ высокие гости 
встретились с руководством университета. В з а л е присутствовали: президент СПбГТУ Ю.С. Ва
сильев, первый вице-президент, вице-президенты, начальники управлений, д и р е к т о р а инсти
тутов и деканы факультетов СПбГТУ. Ю.С. Васильев представил гостям руководителей универ
ситета и р а с с к а з а л о структуре н а ш е г о вуза. М . П . Ф е д о р о в кратко ознакомил прибывших с ис
т о р и е й Технического университета и с основными п р о б л е м а м и , с т о я щ и м и п е р е д ним. Гости 
посетили ряд подразделений университета, где ознакомились с уникальными установками и 
э к с п о н а т а м и . Они т а к ж е осмотрели храм Покрова Пресвятой Богородицы и ознакомились с т е р 
риторией Технического университета. В п о м е щ е н и и ЦНИИ РТК СПбГТУ прошло з а с е д а н и е Со
вета ректоров вузов Санкт-Петербурга и Л е н и н г р а д с к о й области, в котором, наряду с у к а з а н 
ными л и ц а м и , приняли участие губернатор Санкт-Петербурга В.А. Яковлев и вице-президент 

РАН Ж . И . Алферов. На з а с е д а н и и выступили пред
с е д а т е л ь Совета ректоров, р е к т о р У н и в е р с и т е т а 
технологии и д и з а й н а В.Е. Романов, ректор Санкт-
П е т е р б у р г с к о г о г о с у д а р с т в е н н о г о у н и в е р с и т е т а 
Л.А. Вербицкая, ректор СПб И н ж е н е р н о - э к о н о м и 
ческой а к а д е м и и А. И. Михайлушкин. В завязавшей
ся дискуссии, носившей острый, принципиальный 
характер, приняли участие члены правительства Р Ф 
и губернатор Санкт-Петербурга. Он заявил, в част
ности, о готовности правительства города оказы
вать твердую поддержку с и с т е м е образования. В 
с о с т о я в ш е й с я п о с л е з а с е д а н и я С о в е т а б е с е д е 
м е ж д у з а м е с т и т е л е м председателя правительства 
и президентом СПбГТУ обсуждались вопросы, свя
занные с жизнедеятельностью н а ш е г о вуза: О.Н. 
Сысуев высказался за необходимость и своевре

менность проведения р е м о н 
тных работ в з д а н и я х Техни
ческого у н и в е р с и т е т а и под
твердил свое принципиальное 
с о г л а с и е с ц е л е с о о б р а з н о с 
тью внесения СПбГТУ в Госу
дарственный свод особо ц е н 
ных объектов культурного на
с л е д и я н а р о д о в Р о с с и й с к о й 
Ф е д е р а ц и и . Визит з а м е с т и т е 
ля п р е д с е д а т е л я правитель
ства Р Ф широко освещался в 
с р е д с т в а х м а с с о в о й и н ф о р 
м а ц и и . 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь 

п р е з и д е н т а СПбГТУ 

Пресс-служба президента сообщает 
• 23 февраля состоялось очередное заседание Ученого совета СПбГТУ, 

на котором обсуждалось исполнение бюджета за 1997 г и смета расходов 
за 1998 г. С докладом выступил первый вице-президент СПбГТУ М.П. Федо
ров. Он сообщил, что впервые за последние годы мы закончили календар
ный год без долгов по налогам и заработной плате. Вместе с тем первый 
вице-президент обратил внимание членов Совета на то, что госбюджетное 
финансирование в 1997 году составило лишь 67% от сметных затрат, что 
вызвало значительные трудности в финансовом обеспечении функциони
рования университета. В ходе состоявшейся дискуссии члены Совета вью-
тупили с рядом конструктивных предложений, касающихся принципов фор
мирования бюджета и сметы расходов университета. По предложению пре
зидента СПбГТУ Ю.С. Васильева принятие решения по данному вопросу, в 
связи с многочисленными предложениями, перенесено на следующее за
седание Ученого совета 30 марта 1998 г В текущих вопросах Ученый совет 
принял решение о создании в ИМОП СПбГТУ колледжа для иностранных 
граждан и граждан СНГ; о создании конкурсной комиссии на лучший проект 
памятника к 100-летию СПбГТУ; утвердил состав комиссии для разработки 
положения о выборах нового состава Ученого совета СПбГТУ в связи с ис
течением срока его полномочий. Перед началом заседания Совета Ю.С. 
Васильев по поручению президента РФ вручил орден Почета директору 
Института интеллектуальных систем и технологий СПбГТУ А.А. Ерофееву. 

• 25 февраля наш университет 
посетил губернатор Санкт-Петер
бурга В.А. Яковлев. Он вручил доку
менты на именную стипендию двум 
студенткам ГТФ: Олесе Лещинской 
и Ольге Ломтевой (гр. 2017/1). Гу
бернатор ознакомился с работой 
Института военно-технического об
разования и безопасности, посетил 
Фундаментальную библиотеку, Дом 
ученых в Лесном, осмотрел строя
щиеся объекты Технического уни
верситета: лицей "Физико-техни
ческая школа» и жилой дом на пл. 
Мужества. На состоявшейся встре
че с руководством Технического 
университета президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев изложил губернато
ру основные проблемы, стоящие пе
ред нашим университетом. В.А. 
Яковлев,в 
свою оче
редь, от
метил на
стоятель
ную заин-
т е р е с о -
ванность 
п р а в и -
тельства 
Санкт-Пе
тербурга 
в сотруд
ничестве 
сучеными 
СПбГТУ в 
п л а н е 
разрабо
ток ими 
н а у ч н о -
организа- Гостей в Фундаментальной библиотеке принимает зам. 

директора ФБ Т.О. Шишлина 

ционных программ для решения ряда задач городского хозяйства. 
• 25 февраля назаседании коллегии Министерства общего и професси

онального образования РФ утверждено решение Государственной аттеста
ционной комиссии, работавшей в декабре 1997 года в нашем вузе, об атте
стации Санкт-Петербургского технического университета. 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента 

Снимки А. Рязанцева 

Северо-Западный регион Рос
сии исторически является колыбе
лью авиации. В Петербурге на «Се
верном заводе» был построен са
мый крупный для своего времени 
самолет «Илья Муромец». В науч
но-производственном предприя
тии «Завод имени В.Я. Климова» 
впервые были созданы отече
ственные воздушно-реактивные 
двигатели, десятилетиями обеспе
чивающие обороноспособность 
страны. И в последнее время здесь 
появляются газотурбинные двига
тели для непревзойденных образ
цов авиационной техники, таких как 
истребитель МИГ-29, вертолеты 
"Черная акула», «Аллигатор», танк 
Т-80 и другие. 

Большой вклад в создание пере
довой авиационной техники вносят 
выпускники СПбГТУ. Более 10 лет 
на предприятии успешно работает 
филиал кафедры энергетического 
и атомного турбиностроения и 
авиационных двигателей, возглав-

Стипендии АССАД для студентов 
специальности «Авиационные двигатели» 

ляемыи генеральным конструкто
ром, доктором технических наук, 
заслуженным деятелем науки Рос
сийской Федерации, профессором 
Саркисовым Александром Алексан
дровичем. 

Обучение совместно с кафедрой 
студентов старших курсов по авиа
ционным двигателям в условиях на
учно-производственного предприя
тия оказалось исключительно плодо
творным благодаря привлечению к 
учебному процессу опытных завод
ских специалистов высшей квалифи
кации и широкому участию студен
тов в научно-исследовательских ра
ботах на самой современной мате
риальной базе с использованием пе
редовых технологий. 

Студента-выг1ускника по авиаци
онным газотурбинным установкам 
отличает высокий уровень общетео

ретической подготовки, склонность 
к поиску оригинальных технических 
решений, знание особенностей и по
требностей наукоемкого производ
ства, что так необходимо для созда
теля двигателей авиакосмических 
летательных аппаратов. 

Для стимулирования заинтересо
ванного отношения к учебе и поощ
рения отлично успевающих студен
тов, принимающих активное участие 
в научно-исследовательской работе, 
по инициативе завода установлена 
стипендия Ассоциации «Союз авиа
ционного двигателестроения» (АС-
САД), г Москва. 

За три года стипендии АССАД 
были удостоены студенты И.В. Мар
тынов (1995 г ) , А.В. Григорьев(1996 
г.), Э.А. Бартов (1997 г.), 

В настоящее время И.В. Мартынов 
продолжает обучение в очной аспи

рантуре СПбГТУ. А.В. Григорьев в 
феврале сего года защитил диплом
ный проект и был рекомендован в от
дел перспективных разработок ОКБ. 
Его дипломная работа, посвященная 
созданию двигателя мощностью 400 
кВт для делового самолета, отлича
ется нетрадиционностью конструк
торских решений и представляет 
практический интерес для предпри
ятия. Расчеты и чертежи дипломно
го проекта выполнены А.В. Григорь
евым на ЭВМ завода. 

Как и А.В. Григорьев, работая в 
ОКБ завода по совместительству, 
студент Э.А. Бартов под руковод
ством специалистов завода совер
шенствует программы расчета на 
ЭВМ отдельных узлов авиационных 
двигателей. 

К слову сказать, в целях дальней
шего развития творческой инициа

тивы выпускников филиала СПбГТУ 
на заводе введен порядок поощре
ния в виде денежного вознаграж
дения двух лучших дипломных про
ектов по результатам защит на ГЭК. 
В числе критериев достоинств про
ектов названы: глубина и ориги
нальность технических решений, 
практический интерес для завода, 
знание конструктивных особенно
стей и параметров отечественных 
и зарубежных двигателей по теме 
дипломного проекта. 

Перспективы общественного, 
экономического и культурного раз
вития страны за вьюокообразован-
ными, патриотически воспитанны
ми молодыми людьми. 

о. РУДАКОВ, 
зам. руков. филиала кафедры, 

доцент 
Н. САЛИВОН, 

доцент кафедры энергетичес
кого и атомного турбинострое
ния и авиационных двигателей 



П О Л И Т Е Х Н И К № 8 

Четвертый год в ИМОПе СПбГТУ 
работает городской научно-мето
дический семинар по проблемам 
обучения иностранных студентов. 
Иа заседаниях семинара обсужда
ется широкий спектр вопросов, оп
ределяющих пути совершенствова
ния учебно-методической и науч
ной работы с иностранными учащи
мися и координация этой работы с 
другими вузами Санкт-Петербурга. 

4 марта состоялся очередной го
родской межкафедральный семи
нар. Его тема «Активизация речи 
студентов на занятиях по общеоб
разовательным дисциплинам». 

На семинаре было заслушано че
тыре доклада, В них раскрывались 
основные направления и методика 
активизации речи иностранных сту
дентов на занятиях по техническим 
и гуманитарным дисциплинам. 

Основной докладчик — доцент 
кафедры русского языка Центра 
предвузовской подготовки (ЦПП) 
ИМОП И.И. Баранова акцентирова
на внимание на укрепление меж-

Итоги работы семинара 
в ИМОПе 

Берлинский технический уни
верситет существует с 1790 г как 
университет Фридриха Великого. 
Позже к нему присоединились Гор
ная академия. Строительная акаде
мия и Академия образования. 

В связи с участием в военных раз
работках в 30-е — 40-е годы нашего 
века БТУ был расформирован, а за
тем вновь воссоздан в 1946 г при 
условии, что он будет не чисто тех
ническим, но и социальным, духов
ным учебным заведением. Таким об
разом, миссия университета — фор
мирование у студентов ответствен
ности за общество. 

Структура управления БТУ может 
быть представлена в следующем 
виде: Президент ^ вице-канцлер 
-> советы, комиссии. Ученый Совет 
•* Факультеты(отделения)-> инсти
туты •• научные направления (ка
федры) (раньше были: институты 
^ факультеты •> кафедры). 

Функционирование структурных 
подразделений осуществляется на 
основе Закона о БТУ и Закона о выс
шей школе. Закон регламентирует 
права и обязанности директора, де
канов, советов. 

Вице-канцлер избирается адми
нистрацией; он разрабатываетстра
тегию и планы работы университета, 
отвечает за финансовую деятель
ность, осуществляет контроль за ис
полнением планов. 

Ученый совет вырабатывает на
правления обучения, принимает ре
шения об открытии (закрытии) спе
циальностей, формирует направле
ния научных исследований. 

Факультеты имеют свои Советы, 
которые решают те же вопросы, что 
и Совет университета, но на нижнем 
уровне, те. система управления де
централизована. Совет включает 13 
человек, в т.ч, 7 профессоров. 

Факультет осуществляет обуче
ние, защиту проектов, выдачу дипло
мов, защиту диссертаций; распре
деляет материальные,трудовые и 
финансовые ресурсы между струк
турными подразделениями. Совет 
факультета решает вопросы о зара
ботной плате конкретного профес
сора, об окладах почасовиков. Декан 
и заведующие кафедрой могут при
нимать и оперативные решения. Так
же существуют межфакультетские 
Советы, 

Каждый институт управляется де
каном. Кафедра состоит из 1 про
фессора, ассистентов, научных со
трудников. Функции кафедры: при
суждение ученой степени, проведе
ние конкурсов на должность профес
сора, защит диссертаций (для этого 
вводят всех профессоров факульте
та и научную общественность). 

В университете выделяют4 корпо
ративные группы: профессора, науч
ные сотрудники, студенты, прочие 
работники (технический персонал, 

предметных связей кафедры рус
ского языка с кафедрами общеоб
разовательных дисциплин. Значи
тельное место в докладе занял рас
сказ о методических приемах в про
цессе работы по введению обще
языкового режима. 

Доцент кафедры математики 
М.А. Иванова остановилась на сти
ле педагогического общения, спо
собствующего вовлечению студен
та в активный разговор на занятиях 
по математике, О формировании 
основных понятий ядра лексики в 
процессе преподавания химии го
ворила в своем докладе доцент Л.В. 
Юмашева, Она обратила внимание 
на органическую связь преподава
ния предмета с лингафонным каби
нетом, где уделяется много места 
выборочной системе контроля. 

Опытом работы по активизации 
речи студентов поделилась ст. пре

подаватель кафедры гуманитарных 
наук РУ. Тутаева. Особые трудности 
здесь возникают в связи с тем, что 
кафедра ведет преподавание по че
тырем дисциплинам: «Российская 
Федерация», «Экономическая и со
циальная география», "Экономика» 
и «История русской культуры». По
этому на заседаниях кафедры и ме
тодических семинарах уделяется 
много внимания обмену опытом, 
обсуждаются вопросы, связанные с 
развитием навыков аудирования, 
практикой проведения в учебном 
процессе семинарских занятий и 
другие. Положительную роль сыг
рало плодотворное сотрудничество 
преподавателей кафедры с кафед
рой русского языка. 

Итоги семинара подвела зам. ди
ректора ЦПП ИМОП профессор ГИ. 
Кутузова. Она обобщила положи
тельный опыт, наработанный в 

ИМОП, по активизации речи иност
ранных студентов. Обратила вни
мание на закономерности теории 
речевой деятельности, формирова
ния речевых навыков; подчеркнула 
необходимость учета психологи
ческих аспектов в процессе обуче
ния. 

На городском семинаре, кроме 
преподавателей ИМОП, присут
ствовали представители ряда вузов 
Санкт-Петербурга — Лесотехни
ческой академии, Химико-фарма
цевтической академии. Академии 
культуры, некоторых военных учеб
ных заведений, а также преподава
тели из Финляндии, стажирующие
ся в СПбГТУ Они задавали много 
вопросов докладчикам и высказали 
ряд пожеланий по дальнейшему 
улучшению работы. 

В докладах и в процессе обмена 
мнениями были сформулированы и 

УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ ГЕРМАНИИ 
в июне прошлого года профессор Берлинского технического универ

ситета и Джастус Либид университета (г. Гиссен) Д. Хан сделал пред
ложение мне и моему коллеге проф. М.Л. Лукашевичу из Инженерно-
экономической академии ознакомиться с учебными заведениями Гер
мании. 

Профессор Д. Хан хорошо известен в широких кругах специалистов в 
области стратегического планирования и управления производством и 
инноватики. В течение многих лет он сотрудничаете предприятием «Ле
нинец» и с учеными Инженерно-экономической академии. В 1991 г. по 
его приглашению группа ученых нашего университета во главе с тог
дашним, к сожалению, ушедшим иэ жизни, проректором по научной 
работе А. К. Григорьевым детально ознакомилась с различными аспек
тами деятельности Берлинского технического университета, его фа
культетами и лабораториями, Центром инноватики. 

На этот раз нам была предоставлена возможность не только позна
комиться схем, что представляет собой Берлинский технический уни-
версиетет (БТУ) сегодня, но и посетить еще два учебных заведения: 
Джастус Либид университет (ДЛУ), г. Гиссен, государственное учеб
ное заведение, и частное высшее учебное заведение, г. Кобленц. Мне 
хотелось бы остановиться лишь на некоторых особенностях структуры 
и функционирования этих учебных заведений, что может быть полез
но знать в условиях трансформации системы высшего образования в 
России. 

секретари). Каждая группа имеет 1/4 
часть голосов. Так как все имеют 
разные интересы, то 1 голос препо
давателя был принят за 2, 

Студенты представлены в структу
рах управления всех уровней. Одна
ко представляется желательным со
кратить представительство студен
чества, чтобы решать вопросы без 
политизации. 

В структуру университета входят 
следующие отделения, включающие 
факультеты и институты: 

1. Гуманитарное (филология, ли
тература, музыка, философия, исто
рия науки и технологий). 

2. Образование и дидактичес
кие науки (подготовка педагогов, 
образование, научные исследова
ния, социальные науки и др.). 

3. Математика (дифференциаль
ные исчисления, математическая 
физика, геометрия, статистика, ма
тематическая логика, дидактика, 
прикладная математика и др.), 

4. Физика (физика твердого тела, 
оптика, теоретическая физика, аст
рономия и астрофизика, ядерная 
физика, нейтронные потоки). 

5. Химия (неорганическая и ана
литическая химия, органическая хи
мия, физическая и теоретическая 
химия, инженерная химия, биофизи
ческая и физическая химия, биохи
мия и молекулярная биология). 

6. Инженерия, инновацианные 
технологии и исследование мате
риалов (измерения и контроль, 
энергетические технологии, техно
логические процессы, термодина
мика и реакторы, металлургия и ис
следования металлов, неметалли
ческие материалы, экологическая 
инженерия, инженерная механика и 
промышленные технологии, эколо
гия микроорганизмов, гигиена). 

7. Окружающая среда и обще
ство (политические науки, урбани
зация и региональное планирова
ние, социология, ландшафтная ин
женерия и экология, биология, гео
графия). 

8. Архитектура (конструкционное 
планирование в сфере производства 
и обслуживания, строительство для 
социальной и культурной сфер, ис
тория архитектуры, здоровье и об
щество и др.). 

9. Гражданское строительство и 
прикладные науки о Земле (ос
новные методы гражданского стро
ительства, основы инженерии и 
строительного менеджмента, инже
нерная гидравлика и водные ресур
сы, геодезия, геология и палеонто
логия, минералогия и кристаллогра
фия, прикладные науки). 

10. Транспорт и прикладная ме
ханика (механика, термодинамика и 
динамика жидкостей, механика, 
морская инженерия, аэронавтика и 
астронавтика, железнодорожный и 
автодорожный транспорт). 

11. Инженерная механика и про
изводственные технологии (кон
струирование машин, термомехани
ка, конвейеры и трансмиссии, тер
мообработка и обработка давлени
ем, биоинженерия, эргономика, си
стемы машин и механизмов, техно
логия материалов, психология). 

12. Электроинженерия (основы 
электроэнергетики, теория электро
техники, электроника,электротехни
ческие материалы, телекоммуника
ции, высокочастотные технологии, 
электрические машины, высоко
вольтная техника и системы, микро
электроника, контроль и системная 
динамика, оптическая технология). 

13. Компьютерные науки (чело
веческие отношения в производстве 
и обучении, теория и практика ком
пьютеров, прикладные вычисления, 
количественные методы вычисле
ний). 

14. Экономика и менеджмент 
(экономика, бизнес, право). 

15. Пищевые технологии и био
технологии (химия и продукты пи
тания, анализ пищи, пищевая биохи
мия). 

Важным является наличие в БТУ 
инновационного центра, чутко реа

гирующего на новые тенденции и 
выполняющего заказы крупнейших 
фирм Германии. 

БТУ (земля Берлин) финансирует
ся отдельной строкой в республи
канском бюджете (большинству дру
гих учебных заведений планируется 
сумма затрат и их структура, а зат
раты включаются в бюджет соответ
ствующей земли). Бюджет БТУ со
ставляет 530 млн ом/год. Можно 
самим изменять статьи затрат и их 
структуру. Сэкономленные средства 
можно перенести на следующий пе
риод. БТУ распределяет средства 
между структурными подразделени
ями нижнего уровня, которые затем 
сами формируют структуру расхо
дов. При этом на БТУ перекладыва
ется ответственность за всю финан
совую деятельность. 

Структура финансирования уни
верситета: 1/6 — бюджет; остальное 
— договоры с фирмами. Средства 
используются на зарплату, оплату 
коммунальных расходов и приобре
тение оборудования. В перспективе 
планируется сокращение бюджетно
го финансирования БТУ. 

Берлинский технический универ
ситет имеет Международный отдел, 
организующий все виды взаимодей
ствия с зарубежными партнерами. 

В университете имеется 118 дого
воров на обучение иностранных сту
дентов, втч. со странами Восточной 
Европы, России (Москва), с Китаем, 
с которым заключено наибольшее 
число договоров. 

Иностранные студенты составля
ют в БТУ 18%. Студенты из стран 
третьего мира получают финансо
вую поддержку, в т.ч, на приобрете
ние книг. Существуют летняя школа 
для иностранных студентов, прово
дятся семинары, осуществляются 
связи через 1ЫТЕВМЕТ. 

БТУ практикует и другие формы 
международного сотрудничества: 
обмен учеными, подготовка аспи
рантов и докторантов (Китай, Индо
незия, Турция и др.), выполнение 
совместных исследовательских про
ектов. 

Добиться сотрудничества с БТУ 
весьма трудно. Для заключения до
говора с БТУ и начала сотрудниче
ства необходимо подобрать профес
соров для ведения работы, дать ин
формацию о вузе-партнере; про
водить длительно общую работу по 
какому-либо направлению; иметь 
междисциплинарный договор с уча
стием нескольких факультетов и 
внешнюю финансовую поддержку; 
представить описание научных про
ектов для будущих совместных ис
следований. Представляется целе
сообразным сформировать инициа
тивную группу из представителей 
разных факультетов для подготовки 
таких проектов. 

Т. ЛИСОЧКИНА, 
зав. кафедрой «Экономика и 

менеджмент в энергетике и 
природопользовании» 

некоторые направления дальней
шего совершенствования работы 
межкафедрального научно-мето
дического семинара. 

Среди них: 
— более тесная связь ЦПП ИМОП 

с другими факультетами и подраз
делениями СПбГТУ; 

— более широкое привлечение в 
качестве докладчиков семинара 
представителей других вузов 
Санкт-Петербурга; 

~ освещение опыта работы се
минара на межрегиональных науч
но-методических конференциях и в 
периодической печати. 

Реализация рекомендаций го
родского семинара еще более по
высит уровень его работы, а значит 
и будет способствовать дальней
шему повышению учебно-методи
ческой работы с иностранными сту
дентами. 

К. ВИШНЯКОВ-ВИШНЕВЕЦКИЙ, 
доктор исторических наук, 

профессор 

Памяти 
Льва Сергеевича 

ШЕВЯКОВА 
Случилось непоправимое... 

Ушел из жизни замечательный 
Человек, наш Учитель и стар
ший товарищ Лев Сергеевич 
Шевяков, вложивший много 
сил и здоровья в организацию 
обновленной кафедры «Охра
на труда», которая при нем 
неоднократно становилась по
бедителем в вузовском сорев
новании, чем он очень гордил
ся. 

А гордиться в жизни ему, ге
нералу, было чем, но был он 
человеком скромным, не вы
пячивал свою роль во многих 
ратных и мирных делах, кото
рые выпали на его пути. 

Окончив в Москве два вуза с 
отличием, он затем прошел 
Великую Отечественную от 
первого до последнего дня. По 
долгу службы участвовал во 
всех крупнейших военных уче
ниях, в том числе на Новой 
Земле и в Тоцкой степи. Был 
он военным советником в Ки
тае, возглавлял строитель
ство Плесецского космодро
ма, почти 10 лет был началь
ником ВВИТКУ, где по-новому 
развернулся его организатор
ский и профессиональный та
лант. 

Уйдя с военной службы, при
был он к нам в вуз, где сфор
мировал «боеспособный» кол
лектив на кафедре «Охрана 
труда», членом которого оста
вался до своей кончины. Уже 
будучи больным, он в разгово
ре в первую очередь беспоко
ился о студентах-дипломни
ках, об учебном процессе. 

Нам не будет хватать его 
доброй улыбки, отзывчивого 
сердца, мудрой головы,его 
советов, жизненного опыта. 
Склоняем голову перед свет
лой памятью дорогого и не
забвенного Льва Сергеевича. 

Коллектив кафедры БЖД 



ПОЛИТЕХНИК № 8 

Анатолий Самойлович Дубинкер, 
руководивший моей преддиплом
ной практикой на Кировском заво
де 42 с лишним года назад, а недав
но поместивший в «Политехнике" 
хорошую статью о музыке, попро
сил меня продолжить тему. Выпол
няю просьбу уважаемого человека, 
хотя сделать это очень непросто по 
ряду причин. Во-первых, дорогу в 
мир музыки я отыскивал сам, и мои 
музыкальные пристрастия сугубо 
индивидуальны. Если бы потребо
валось выбрать одного композито
ра, музыку которого мне позволено 
было бы слушать на необитаемом 
острове, я бы составил список са
мых любимых: Свелинк, Перселл, 
Д.Скарлатти, И.С.Бах, Бетховен, 
Шуберт, Шопен, Шуман, Брамс, 
Франк, Малер, Прокофьев.., и не 
знал бы, на ком остановиться. Во-
вторых, я ищу в музыке не то, что 
ищут многие мои знакомые — не 
красоту звучания, а смысл музы
кального текста. А этот смысл почти 
невозможно выразить словами (мне 
известен единственный удачный 
пример — описание Ариетты из 32-й 
сонаты Бетховена в «Докторе Фау
сте» Томаса Манна). В-третьих, по
хоже на то, что в психологическом 
плане я принадлежу к интравертам. 
Труднее всего мне говорить о том, 
что я больше всего люблю, — это, 
кстати, мешает и при чтении лекций 
по цифровой измерительной техни
ке. Вместе с тем хочется рассказать 
так много: как в первой части 31-й 
сонаты Бетховена Господь Бог взи
рает с горных высот на послушную 
ему землю, а в последующих частях 
человек на этой самой земле борет
ся, скорбит и прорывается к счас
тью; какую роль играет нота фа в 
Крейслериане Шумана; какая драма 
разыгрывается в столь безмятеж
ном поначалу Рондо из большой ля-
мажорной сонаты Шуберта; почему 
сонату Шопена си минор я воспри
нимаю как «годы странствий»; как 
непостижимосложно построена 
Четвертая симфония Малера... 

Вижу лишь один выход из этих 
затруднений: попытаться передать 
несколько самых ярких музыкаль
ных впечатлений в приблизительно 
хронологическом порядке, не забо
тясь ни о связности, ни о доказа
тельности высказываний. Пусть это 
будет своего рода исповедь люби
теля музыки. 

... Первые послевоенные годы. 
Мне, наверное, 13 или 14 лет, я иду 
по ленинградской улице, и вдруг 
внутри меня как-то сама собой начи
нает медленно, нота за нотой, выри
совываться музыка удивительной чи
стоты ~ как будто серебряные капли 
падают одна за другой. Нидо, ни пос
ле этого со мной не случалось ничего 
подобного. Много позже я узнал, что 
таким странным способом "Прояви
лась" тема из среднего раздела скер
цо Шопена си-бимоль минор, 

... Музыкально образованные зна
комые моих родителей впервые при-

лодого Рихтера, неповторимый дуэт 
Рихтера и Нины Львовны Дорлиак! 

... Особенно запомнилось ощуще
ние при исполнении Рихтером заклю
чительного Престо Бетховенской Ап
пассионаты. Казалось, что свет в зале 
померк, а слушателей какая-то сила 
стала вытягивать из кресел... 

... Покупаю в нотном магазине на 
углу Садовой и Невского, рядом с 
Пассажем (после войны нотных мага
зинов было больше, чем сейчас, и там 
лежали толстые стопки старых нот), 
два объемистых, слегка потрепанных 

риане, а заодно о музыкальном прин
ципе построения самого «Кота Мура», 
где Крейслер как бы многократно от
ражен в искаженном виде в других 
персонажах, — но, может быть, все 
это давно известно специалистам? 

... Стоя на хорах Большого зала 
вместе со школьным товарищем Сла
вой Медведевым (потом он станет 
доктором медицинских наук), смотрю 
вниз на Курта Игнатьевича Зандер-
линга, который, громко шипя по сво
ей странной привычке, дижирует ор
кестром, исполняющим большую до-

В а д и м Кнорринг, профессор 
1 

ИСПОВЕДЬ ИНЖЕНЕРА - ЛЮБИТЕЛЯ МУЗЫКИ 

Рубрику «Политехники и искусство» ведет доктор искусствоведения, профессор 
кафедры лингвистики, литературы и культуры ИМОП Н.А. Нарышкина 

водят меня в Филармонию, Мы сидим 
в партере слева, около прохода, в пя
том или шестом ряду; прямо перед 
нами — первые скрипки. Тишина пе
ред началом исполнения. И вот, как 
будто не нарушая этой тишины, чуть 
заметно дрогнули и затрепетали 
смычки (и сейчас помню силу перво
го впечатления, но описать его не 
могу) — началась Неоконченная Шу
берта. Долго после этого меня не по
кидала мысль: как же так, ведь я ког
да-нибудь умру и не услышу больше 
Неоконченную? 

... В том же Большом зале слушаю 
Софроницкого, он играет Фантазию 
до мажор Шумана. Она начинается в 
каких-то светло-желтых тонах, звуки 
похожи на нагромождение развалин 
из песчаника на берегу реки, может 
быть, Рейна? — он у Шумана встре
чается не однажды. Но вот колорит 
меняется, тона становятся темно-зе
леными (в нотах стоит ремарка: "В 
тоне легенды»). Как будто сквозь сум
рак ночи виден древний город с грус
тной судьбой — враги, незаметно по
добравшись к стенам, застают спя
щих жителей врасплох, врываются в 
него... Короткий, но мучительный 
вопрос: зачем были нужны страда
ния? — и вот уже снова светит солн
це, мы вернулись из легенды на тот 
же берег реки, к тем же развалинам 
из желтого песчаника. Как я благода
рен судьбе за то,что мне довелось 
видеть и слышать Софроницкого, мо-

тома из Петерсовского издания Шу
мана; от них пахнет чем-то вроде де
зинфекции. Шумана я в это время 
почти не знаю и, видимо, затрачиваю 
месяцы, разбирая дома за пианино 
содержимое этих томов (спасибо ро
дителям, которые в столь нелегкое 
время купили это пианино и постави
ли его в бывшей дворницкой, где мы 
провели 18 послевоенных лет— а иг
рать как следует я так и не научился). 
Наконец, добираюсь до Крейслериа-
ны. И тут ясно вижу, что она написана 
не по Крейслериане Эрнста Теодора 
Амадея Гофмана, а по его же «Житей
ской философии кота МурЭ", — кто 
читал, тот знает, что в центре обоих 
произведений стоит придуманный 
Гофманом капельмейстер Иоганн 
Крейслер. Вот монастырь отражает
ся в водах озера; звучит колокол, со
зывающий на вечернюю молитву. Вот 
бредет по аллее парка слегка захме
левший монах. Вот с трудом, запина
ясь, произносит свою исповедь брат' 
Киприан. Вот домик мейстера Абра
гама на берегу озера; Крейслер узна
ет о свадьбе Юлии, на стене комнаты 
пляшут фигурки театра теней. Вот 
Крейслер в отчаянии бежит через 
озаряемый фейерверком парк... Я 
передаю только небольшую часть му-
зыкальных впечатлений, а может 
быть, и неточно вспоминаю «Кота 
Мура», — так это отложилось в памя
ти. Меня до сих пор не оставляет же
лание подробно написать о Крейсле-

мажорную симфонию Шуберта. Ог
ромное музыкальное пространство 
финала симфонии до предела запол
нено радостью. Кажется, что Зандер-
линг и Шуберт созданы друг для дру
га... 

... В Малом зале Филармонии Ша
пошников поет «Зимний путь» Шубер
та, Перед началом слушателей про
сят не аплодировать после каждой 
песни, чтобы не разрывать художе
ственную ткань цикла. Песня за пес
ней звучит в молчащем зале, и все 
ниже опускаются головы слушателей, 
вплотьдозаключительного «Шарман
щика" с его ледяным спокойствием... 

... Я уже считаю, что хорошо знаю 
музыку, когда школьный товарищ 
Саша Зограф знакомит меня с новым 
именем: Густав Малер. Его непривыч
ная музыка захватывает меня, я ра
зыскиваю в библиотеке Филармонии 
фортепианные переложения его ве
щей, покупаю все выходящие парти
туры и пластинки. Особенно часто 
слушаю Третью симфонию. Первая из 
ее шести частей начинается удиви
тельной картиной природы, погру
женной в зимнюю спячку (буквально, 
чуть ли не с храпом!) и затем посте
пенно пробуждающейся; вторая часть 
как бы раскрывает перед слушателем 
душу полевых цветов; третья рисует 
неуклюжий танец лесных зверей, при
чем это не «гобеленная" изобрази
тельность, какая встречается, ска
жем, у Глазунова (композитора, не 

художника), а опять-таки проникно
вение в сущность зверья.,. Пере
сказывать всю гигантскую симфо
нию нет никакой возможности. Но 
все же несколько мест хочется упо
мянуть. Поразительно звучит соло 
почтового рожка (!) за сценой в тре
тьей части: звери выходят из леса 
и видят в свете вечерней зари про
сторы лугов, отдаленное селение и 
людей в нем. В пятой части, где дет
ский хор подражает колоколам: 
бимм, бамм,.. женский хор начина
ет по-немецки: «Вот три ангела 
поют сладкий напев...» (слова из 
знаменитого сборника «Чудесный 
рог мальчика»), а альт-соло жалует
ся: «Я преступил десять заповедей, 
хожу и горько плачу, приди и сжаль
ся надо мной", вдруг как бы развер
зается небо, и на мгновение мы ви
дим самого Господа Бога (к сожа
лению, встречается исполнение с 
русским текстом, где смьюл полно
стью искажен). Наконец, последняя 
часть, громадное по длительности 
и глубокое по содержанию Адажио, 
наверное, известна многим поли
техникам, даже тем, кто никогда не 
слыхал имени Малера: ее запись в 
последние годы постоянно исполь
зуют для гражданских панихид. 

Не буду продолжать. Из сказан
ного уже видно, какое место может 
занять музыка в жизни инженера, 
если его поставить в мало-мальски 
благоприятные условия. Менее 
ясен другой вопрос — насколько 
она помогает в жизни и в работе. 
Уверен, что помогает, причем не 
только дает опору и утешение (как 
сказано в тексте одной из песен 
Генри Перселла: "Мизю, тиз1с1^ога 
уу|111е 5}1а11 а11 уоиг сагез ЬедиНе»), а 
помогает самым непосредствен
ным образом, как бы настраивая 
весь внутренний мир человека. 
Ведь музыка — это язык дискретных 
символов, и, по крайней мере, не
которые музыкальнью тексты име
ют смысл, порой не уступающий по 
значимости смыслу текстов вели
ких философов. Плохо, что нынеш
ние средства массовой информа
ции, кажется, делают все от них за
висящее, чтобы люди не улавлива
ли этот смысл: произвольно обры
вают музыкальные тексты, делают 
из них немыслимые коктейли, по
стоянно угощают нас переделками, 
т.е. по сути дела карикатурами, и 
тд., и т.п. Хотелось бы знать — кому 
и зачем все это нужно? 

Врачевание знаний 

Во многих публикациях, где затра
гивается проблема отношений меж
ду человечеством и средой, можно 
прочитать, что они обмениваются 
веществом, энергией и информаци
ей. В большинстве случаев авторы не 
определяют этих терминов, видимо, 
полагая, что их значение общеизве
стно. Но вот в одной из статей чита
ем: «В процессе функционирования 
техническая система обменивается 
«материальными объектами, энерги
ей и информацией стехникой, обще
ством и природой". А спустя треть 
страницы написано: «Энергия есть 
мера движения материальных объек
тов" и «Информация является мерой 
отражения». Что же такое мера? Мет
рологи (специалисты по измерени
ям) мерами называют технические 
средства измерения, в которых 
объективированы (воплощены, мате
риализованы) единицы физических 
величин (например, масштабная ли
нейка —мера длины, гиря —мера 
массы, нормальный электрохими
ческий элемент —мера электричес
кого напряжения). Ясно, что в рас
сматриваемом случае слово «мера» 
означает нечто иное. Что же? 

Если проанализировать содержа
ние различных предложений со сло
вом «мера» ( т.е. выполнить его кон
текстуальное определение), мы убе
димся, что большей частью его ис
пользуют вместо термина «физичес
кая величина». Например, когда го
ворят «масса —мера инертности 
тела», подразумевают, что масса — 
физическая величина, введенная для 
количественного оценивания инерт
ности тел. Конструкция приведенных 
выше предложений свидетельствует. 

ВЕЩЕСТВО, ЭНЕРГИЯ И ИНФОРМАЦИЯ? 
что в них слово «мера» использова
но именно в этом значении. Таким 
образом, оказывается, что техничес
кая система обменивается с обще
ством и природой физическими ве
личинами... 

Но может быть, слова «энергия» и 
«информация» означают что-нибудь 
иное? Как это выяснить? Единствен
ный надежный способ состоит в при
менении контекстуального опреде
ления, т.е. в выяснении того, как 
люди пользуются этими словами. 
Для этого следует выписать из раз
личных источников предложения, со
держащие интересующее нас слово, 
и подвергнуть их предметному (со
держательному) анализу. Поступив 
так с термином «энергия», мы убе
димся, что его используют в трех зна
чениях: 1) как синоним выражения 
«движение (или форма движения) 
материи»; 2) как имя универсальной 
физической величины, введенной 
для количественного оценивания ин
тенсивности всех движений и взаи
модействий материи и 3) как имя не
коего фантома, химеры, несуществу
ющей субстанции. Приведу соответ
ствующие примеры: 1) «Электродви
гатель предназначен для преобразо
вания электрической энергии в меха
ническую»; 2) «Энергия ионизации 
атома водорода равна 13,6 эВ»; 3) 
"При делении ядра наряду с нейтро
нами или другими элементарными 
частицами выделяется энергия». 
Последний пример настолько привы
чен, что требует комментария. Кон
струкция предложения такова, что 
побуждает думать, будто наряду с 
нейтронами или другими частицами 

«выделяется» еще некая реальность, 
именуемая «энергией». Однако такой 
объективной реальности не суще
ствует. Правильное описание энерге
тики процесса деления ядра состо
ит в следующем: суммарная кинети
ческая энергия продуктов деления 
превышает суммарную кинетичес
кую энергию делящегося ядра и час
тицы, вызвавшей деление, на вели
чины, равную с^дт, где с —скорость 
света в вакууме, Д т —дефект масс. 

Как мы уже констатировали, физи
ческими величинами ничто и никто 
обмениваться не способен. Но мо
жет быть, люди обмениваются со 
средой движением? Да, на челове
ка могут воздействовать естествен
ные движения: ветер, текущая вода, 
прибой, землетрясения и т.п. Есть 
движения, «прирученные» челове
ком, например, процесс горения в 
тепловых двигателях. Человек мо
жет воздействовать на среду свои
ми мускулами (землекоп, косарь и 
др.) или опосредованно —с помо
щью машин. Таким образом, обмен 
движением между человеком и сре
дой происходит, но называть его об
меном энергией неправильно, так 
как слово «энергия» имеет несколь
ко значений и непонятно, о чем 
именно идет речь. 

Займемся информацией. Контек
стуальный анализ текстов показыва
ет, что когда люди просто пользуют
ся термином «информация», не об
суждая его смысла, они понимают 
его как синоним слов "сведения», 
«сообщения". Авторы же, специаль
но пишущие об информации, делят
ся на две категории. Одни считают 

информацию атрибутом (неотъемле
мым свойством) всей материи, дру
гие —только высокоорганизованной, 
включающей живые существа и их 
сообщества, в том числе человечес
кое общество со специальными (ин
формационными) техническими 
средствами. Первая точка зрения не
состоятельна по следующей причи
не. При описании всех без исключе
ния взаимодействий в неживой при
роде (кроме информационных уст
ройств) понятие информации не ис
пользуется —в нем нет необходимо
сти. Оно ничего не может прибавить 
и ничем не может помочь в понима
нии таких процессов. Если бы инфор
мация была атрибутом материи, без 
нее не обошлось бы описание при
родных процессов, как не обходится 
без электронов, атомов, молекул и 
т.д. Таким образом, обмениваться 
информацией со средой человек не 
может —ее там нет. 

Очень часто говорят, что человек 
«получает» или «добывает» информа
цию из среды. Это неверно. Получить 
информацию он можеттолько от дру
гих людей —прямо или косвенно, че
рез посредство информационных ус
тройств и систем. Информацию о 
среде люди производят (а не полу
чают) —это одна из форм духовного 
производства. 

Наконец, еще одно немаловажное 
обстоятельство. В языкознании су
ществительные делят на конкретные 
и абстрактные (отвлеченные). Пер
выми обозначают реально существу
ющие вещи или отображаемые ими 
понятия. Вторыми —иносказания. 
Так вот: «информация» —абстракт

ное существительное. Вещи или про
цесса, обозначаемого этим словом, 
не существует. Когда люди обмени
ваются сведениями (сообщениями), 
в пространстве между ними инфор
мации нет Есть сигналы —звуковые 
волны, следы чернил на бумаге, мела 
на доске, радиоволны и т.п. Сигнал, 
воспринятый получателем сообще
ния, вызывает изменения в состоя
нии его психики, приводящие, в ко
нечном счете, к сиюминутным или от
ложенным действиям. Так что выра
жения «передача информации», «об
мен информацией» —иносказатель
ные. 

Может возникнуть вопрос: как во
обще возникло понятие информа
ции, если люди обмениваются сигна
лами? Дело в том, что материальная 
форма сигнала в принципе суще
ственной роли не играет. Одно и то 
же сообщение может быть передано 
голосом (на небольшие расстояния), 
флажками или вспышками света (на 
флоте, в пределах прямой видимос
ти), по проводному телефону, по ра
диотелефону, по телеграфу и т п . На 
упомянутое выше изменение состо
яния психики человека влияет не 
форма сигнала, а его содержание. 
Поэтому в рассуждениях можно от
влечься (абстрагироваться) от фор
мы. Эту абстракцию и называют ин
формацией. 

Таким образом, утверждение, буд
то люди обмениваются со средой 
веществом, энергией и информаци
ей, лишено смысла. В действитель
ности происходит обмен веществом 
и движением. 

К. ГОМОЮНОВ, 
профессор, 

научный руководитель 
методотдела университета 



ПОЛИТЕХНИК № 8 

В ы с т а в к и 

В Доме ученых в Лесном 
20 марта в Доме ученых в Лесном в преддверии празднования 100-летия 

ГТУ прошла выставка художников-любителей его изостудии. Это событие 
было также приурочено к 30-летию самой изостудии и к 80-л'етнему юби
лею Анны Владимировны Зазерской, отдавшей ей много сил и таланта. 

На выставке было представлено около 50 картин — портретов, пейзажей, 
натюрмортов — созданных студийцами А.В. Зазерской, Т.К. Мильне, А.Е. 
Мартиросовой, В.П. Трещенковой и А.С. Мишаковым. 

Изостудия начала свою деятельностью осенью 1968 года и просущество
вала до 1968 года, пройдя противоречивый творческий и организационный 
путь. Поначалу желающих научиться рисовать было немного. Это были в ос
новном сотрудники ЛПИ и других вузов и научных учреждений — ВНИИГа, 
ФТИ, Академии связи. Душой изостудии была А.В. Зазерская. Она многие 
годы посвятила Дому ученых, работая в нем художником-оформителем. Сей
час Анна Владимировна пенсионерка, надо сих пор продолжает грудиться 
в спорткомплексе ГТУ и не порывает связи с Домом ученых. 

Основные этапы истории изостудии связаны со сменой ее наставников. 
Ее расцвет был ознаменован приходом в 1970 году нового художественного 
руководителя Э.И. Ребане. Это был настоящий художник-академист, мно
гому научивший студийцев. Расширился жанровый диапазон работ, преоб
разилось оснащение изостудии. Писали пейзажи, натуру, создали галерею 
портретов ветеранов войны и труда. Ежегодно в Доме ученых выставлялись 
работы студийцев. Они экспонировались и в выставочном зале Академии 
художеств, в Елагином дворце, на Всесоюзной выставке самодеятельных 
художников в Москве. 

В 1988 году изостудию постигла та же участь, что и многие другие твор
ческие коллективы: она была ликвидирована из-за недостатка финансиро
вания. 

Однако творческий коллектив не распался. Он полон энтузиазма, ведь 
именно благодаря ему и состоялась прошедшая выставка. 

Хочется пожелать участникам этой выставки исполнения их надежд на вос
создание студии и сохранения ее традиций. 

Т. ИВАНОВА, 
студентка СПбГЭТУ 

В ПЕРВОМ КОРПУСЕ 
19 марта в 335 ауд. I учебного корпу

са открылась постоянно действующая 
художественная выставка. Содруже
ство Русского музея и Высшего худо
жественного училища им. В.И. Мухиной 
представляет мастера живописи Вале
рия Обедкова. 

Художественная экспозиция будет 
постоянно меняться и в дальнейшем 
мы сможем увидеть работы, представ
ленные другими талантливыми худож
никами. 

Б. ВИЛЕЖАНИНОВ 

Открыл выставку вице-президент 
по научной работе А.Я. Башкарев 

Спасибо этому дому... 
Будущим декабрем исполнилось бы 25 лет моей работе в Политехническом. 

Тогда, в 1973 г, я начинала новый этап в жизни с освоения вопросов финансиро
вания вуза под руководством Светланы Илларионовны Апакиной. С апреля это
го года предстоит освоение распределения собственной пенсии по статьям рас
ходов. Между этими датами было много радостей и трудностей увлеченной ра
боты в отделе аспирантуры. Последние 15 лет их разделяли со мной мои коллеги 
Эмилия Дмитриевна Басалаева и Вера Ивановна Ларина, знающие и добрые. 

Работа была моим вторым домом, а иногда — при жизненных обстоятельствах 
— дома менялись местами. Я относилась к аспирантам, как к своим детям. Они 
делились на младших, которых порой следовало ставить в угол носом за безде
ятельность или за не очень хорошие дела; и старших (бывших аспирантов, уже 
доцентов), которых хотелось видеть в докторантуре. А еще была категория "де
тей», которые стали докторами, профессорами, но остались для меня Сережа
ми — Устинов, Лазарев, Иванченко, Колями — Арефьев и Галич, Мишей — Кара-
сев, Димой — Скубов, Викторкой — Носов (ни в коей мере не хотела умалить их 
достоинства и сфамильярничать). 

Мы обсуждали с аспирантами общие трудности последних лет, размышляли о 
смысле жизни, политических перипетиях, религии, да сколько еще всего друго
го, что обсуждается людьми, если общение друг с другом приносит им радость. 
Аспиранты приходили и уходили, а оставались научные руководители, отноше
ния со многими уже стали дружескими. Мне хотелось быть микрочастичкой в 
общем деле и помочь армией остепененных решению тех проблем, которые на
чали И.И, Кириллов, В.В. Померанцев, И.Я. Хархута, Л.Г, Лойцянский, К.Н. Бого
явленский, А.Л. Можевитинов, Г,Л, Петров и др. А они помогли в свое время мне 
перейти в мою 12 пятилетку, подарив радость общения и остроумия. Все это 
было! А еще были ландыши в январе и редкие черные гвоздики и слезы бесси
лия, когда сняли надбавки к стипендиям. Общение, которое мне подарила рабо
та в аспирантуре, участие в судьбах многих, улыбки, умиротворенность аспи
рантов после защиты и радость во всем их облике, да разве ради этого не сто
ило переносить терапию равнодушия и финанансовые уколы?! 

Нас было трое,,. Был отдел аспирантуры и докторантуры, у которого было свое 
лицо, так считали многие, кто общался с нами. 

Прощайте, политехники! Успехов вам и равновесия, не спотыкайтесь в пути, 
пусть вас всегда кто-нибудь поддержит. 

Мне вас будет очень не хватать! Звоните, хотя бы 8 января и 8 марта — тел. 
598-35-46. 

З . М . ЕВСТАФЬЕВА, 
политехнической им. Калинина 

гвардии сержант 

— Я СНОВА в этой аудитории, пос
ледний раз в которой был на защите 
своей диссертации в 1981 году. 

С тех пор здесь ничего не измени
лось, Я благодарен что меня пригласи
ли на эту встречу. Ведь три года аспи
рантуры и 11 лет работы на кафедре 
графики — что-нибудь да значат Здесь 
я набрался многого полезного, в том 
числе и того, что помогает мне сегод
ня. 

Наверное, сначала надо сказать о 
себе, хотя, может быть, это и не скром
но. Но коллеги часто встречают меня и 
говорят: "Как же ты дошел до такой 
жизни?» Поэтому придется объяснить. 
Все очень п р о с т о — я у в е р о в а л в 
Бога. 

Я вырос в семье н е р е л и г и о з н о й , 
нельзя сказать, чтобы очень атеисти
ческой, но безбожной — родители мои 
в Бога не верили. Если прабабушка 
была истинно верующей, то бабушка,,. 

^Детство и юность мои проходили уже 
среди людей неверующих. 

До 36 лет я сознательно с людьми 
верующими не встречался. Когда попа
дались верующие люди, то общения, с 
точки зрения религиозной, все-таки не 
было. Поэтому восприятие было таким, 
что в Бога веруют люди, наверное, не
полноценные умственно, немощные, 
которым не на кого опереться. Да и в 
общем представления о Боге не было. 
Были наивно-вульгарные представле
ния, полученные в школе и из курса на
учного атеизма в институте. Это были 
знания, конечно, далекие от истинно
го понимания, кто такой Бог, как мож
но Его познавать и вступать с Ним в об
щение. На основе этих наивно-вульгар
ных представлений при полном нео
сознании этого и проходила жизнь, 
проходила как жизнь обычного челове
ка со своими заботами и интересами. 
Был институт, был завод, потом была 
аспирантура, диссертация, затем ка
федра,., И предполагалось, что я буду 
жить и трудиться на этом поприще — 
научно-педагогическом. 

Этого хотел мой отец, потому что он 
был врач, доктор наук и хотел видеть 
своего сына в таком же статусе. Все 
это продолжалось до 36 лет. Тогда, 
впервые серьезно под влиянием вне
шних обстоятельств я задал себе воп
рос; «А каков вообще смысл человечес
кого существования»? 

Это было связано с тем, что погиб 
близкий мой друг и двоюродный брат, 
с которым мы вместе воспитывались. 
Смерть его была неожиданной и самое 
главное в том, что он покончил жизнь 
самоубийством. Для меня это было не
понятно и я пережил большое потрясе
ние. Мне пришлось хоронить его и тог
да впервые возник вопрос о смысле 
ж и з н и . Ушел из ж и з н и человек в 34 
года, все у него было, сам он был не без 
таланта, веселый — и вдруг такой ко
нец. Тогда я задумался, для чего все это 
нужно? Его смерть не повлекла за со

бой никакой катастрофы. И стало оче
видно, что никто из его близких — ни 
жена, никто из детей, из д р у з е й — 
вслед за ним в могилу не прыгнет и мир 
не рухнет. 

Эти мысли мне не давали покоя. За
метили мое состояние и на кафере, А 
один из моих друзей, ныне умерший, 
сказал: «Брось все это. Ты ведь так рех
нешься. Что тебе надо? У тебя есть ра
бота, есть дом. Забудь обо всем, живи 
и занимайся своим делом». Но я уже не 
мог жить по-прежнему. Друг оказался 
прав. Я со своей прежней стези съехал 
в сторону и уверовал. Уверовал в БОга, 

Вера — вещь-то ведь живая. 

жал в руках, то очень короткое время. 
Весь опыт предыдущей жизни говорил, 
что надо действовать, надо что-то ме
нять. Помню свою первую исповедь 
отцу Феодосию, Он сказал, вьюлушав 
мои сбивчивые объяснения: «Не твое 
дело проповедовать. Сначала научись 
жить по-христиански. Когда хоть не
много научишься, тогда будет ясно, что 
делать дальше». 

Через два года я познакомился с од
ним священником, который первый и 
подал мне мысль о том, что надо идти 
служить Богу. 

Как-то летом с группой молодых лю
дей поехал в Псковско-Печерский мо-

зайти в алтарь. Он не знал о м о е м 
увольнении, Месяцадваон терпел мое 
постоянное п р и с у т с т в и е , а узнав о 
моем положении, попросил церковно
го старосту помочь мне. Староста ока
зался человеком добрым, принял меня. 
Я стал читать псалмы, петь на клиросе 
в церковном хоре. 

Началась перестройка, стали откры
ваться новые приходы. Возник дефи
цит священнослужителей. Стали руко
полагать не имеющих церковного об
разования. В общей сложности отслу
жил у Ксении Блаженной четыре года, 

А п о т о м п о к о й н ы й м и т р о п о л и т 
Иоанн, который меня рукополагал, 

Л/\.ой тргь к Богу 
Какмыужесообщали в предыдущем номере, накануне Ве

ликого поста в 41 аудитории состоялась встреча с бывшим 
доцентом Политехнического, к.т.н., ныне настоятелем цер
кви преподобного Серафима Саровского в Песочном, свя
щенником Игорем ФИЛИНЫМ. 

Ниже мы публикуем сокращенный вариант записи этой 
встречи, ее первую часть. 

Нельзя веровать, не зная как. Это не 
вера, а ожидание веры. Встреча с 
Богом, она, конечно, бывает реаль
ной, практической, конкретной. И 
хотя, конечно. Бог есть дух и поэто
му представить Бога невозможно, 
но я прекрасно помню тот момент, 
когда мои искания закончились, то 
утро, когда я не то, чтобы опознал, 
пришел к решению, квыводу, апро-
сто вдруг ощутил его присутствие — 
Богесть. Это утро закончилось тем, 
что при одном таком посещении Бо
жьем я сказал: «Господи, Ты есть, я 
это признаю» — и мир сразу изме
нился. 

В нем появились какие-то новые 
краски, новые отношения, и он напол
нился каким-то новым смыслом. Само 
бытие стало наполненным каким-то но
вым смыслом —- высшим. Без живой 
веры человек не находится в полноте 
жизни. Что-то от него закрыто и это не 
дает ему ощутить полноту жизни. 

Как и в научной деятельности, когда 
мы видим какие-то проявления отдель
ных закономерностей, но чувствуем, 
что полной картины нет Поверхност
ный исследователь удовлетворяется 
отдельными проявлениями изучаемо
го процесса, но глубокий исследова
тель — нет. 

Может быть, это вульгарно, но мож
но сказать, что вера — это новое из
мерение ж и з н и . 

с тех пор, уверовавши, я не знал, как 
поступать дальше. И если Библию дер-

настырь. Эта поездка окончательно оп
ределила мой путь. 

Решил уволиться с работы. Так как 
дело было летом, то пришлось поехать 
к заведующему кафедрой на дачу и 
объяснить ему, куда я ухожу. Он снача
ла испытывал некоторую обиду по по
воду того, что я ухожу с воспитавшей 
меня кафедры, но когда узнал, куда я 
хочу идти, согласился и подписал за
явление... 

Решив служить Богу, попытался по
ступить в Семинарию, Экзамены сдал, 
окольными путями узнал, что сочине
ние написал на «пять», возгордился и 
был очень удивлен, не найдя себя в 
списках принятых. 

Так как был в с е - т а к и ч е л о в е к о м 
взрослым, то пошел выяснять причину 
отказа у ректора. Ректор долго объяс
нял, почему меня не берут, а потом ска
зал, что нет мест 

Дошел до секретаря митрополита, 
который популярно объяснил, что и 
здесь есть нечто, похожее на первый 
отдел. И я для них по своему статусу не 
подхожу. Надо поработать дворником, 
н а п р и м е р , стать ничем, человеком 
ущербным, а потом уж поступить в Се
минарию, Он напомнил мне, что апос
толы ведь тоже нигде не учились. «Иди 
и служи. Бог тебя просветит» — сказал 
мне отец Георгий. 

С Божьей помощью попал в церковь 
Смоленской иконы Божьей Матери. 
Настоятель отец В и к т о р пригласил 
меня в церковь помолиться, пригласил 

предложил приход в Песочном, Это 
была церковь, построенная в 1904 году, 
через год после прославления Серафи
ма Саровского. В 1937 году последне
го настоятеля за антисоветский заговор 
во время проведения выборов расстре
ляли на Левашовской пустоши, купола 
снесли, иконы сожгли, церковь превра
тили в клуб, потом в пункт проката, В 
1992 году после вторичного обретения 
мощей Серафима Саровского — цер
ковь вернули верующим. 

Вот это внешнее, что связано с 
моим путем в веру и нынешним пре
быванием. 

Будучи человеком взрослым и не 
имевшим корней религиозного воспи
тания, я хорошо чувствовал свои про
блемы. И теперь, глядя на современный 
мир, я вижу, что перед ним — те же про
блемы. 

Церковь православная в России про
шла трудный путь. При советской влас
ти было физически уничтожено, репрес
сировано 90% священнослужителей и 
монахов. А сколько погибло благочес
тивых мирян, трудно представить! 

Русский человек был православным 
человеком. Государственность России 
была связана с принятием правосла
вия Русью. Начиная с X по XIX век, ис
тория России — история православно
го государства. 

Церковь практически в цивилизован

ном мире отделена от государства и в 
большинстве стран мира существует 
отдельно. Поэтому осознать, что такое 
православное государство современ
ному человеку трудно. Но можно это 
понять, если посмотреть з а к о н о д а 
тельство Российской империи, кото
рое начинается с того, что русский 
царь должен быть православным. 

И если высокие должности занима
ли представители другой веры, то это 
делалось с позволения государя. 

Печальным для православия оказал
ся XVII век. Раскол привел к тому, что 
аристократия в XVIII и XIX в, отошла от 
веры отцов. Глубоко религиозным был 
царь Алексей, который во время поста 
клал в день до 1000 поклонов и начи
нал день с молитвы. Таким же религи
озным, начинающим день с молитвы, 
был и последний русский царь Николай 
II. 

Вся жизнь людей, живущих в дерев
не, была связана с церковью. Был труд, 
была семья и была церковь. 

В городах было сложнее. И отход от 
Бога проявлялся в таких формах, что 
Иоанн Кронштадтский, собирающийся 
ехать проповедовать православие в 
Китай, понял, что его надо проповедо
вать в самом Петербурге. 

Почти два часа продолжалась эта 
встреча. Отец Игорь отвечал на вопро
сы аудитории, делился своими взгля
дами на современные проблемы, со
ветовал, объяснял, поддерживал доб
рым словом. 

И никак было не оторваться от его 
доброго поля, никак было не уйти от 
его тепла и любви его к людям. 

«Надо разделять человека и гре
хи его. Грехи осуждать, относиться 
к ним непримиримо, а человека лю
бить». 

Я во время беседы никак не мог из
бавиться от ощущения близости ко мне 
этого человека. А его внимательный 
взгляд, и теплое, даже ласковое руко
пожатие на прощанье опять напомни
ло мне о какой-то связи между нами. 

И только когда я сел расшифровы
вать запись беседы и услышал слова о 
его отце, докторе медицинских наук, я 
вспомнил, откуда у меня эти ощуще
ния. 

В том же 1981 году, когда Игорь Фи
лин защитил диссертацию и еще не ду
мал о своем пути к Богу, его отец спас 
мне жизнь. Я находился в почти безна
дежном состоянии после операции. 
Когда зыбкая грань отделяла меня от 
ухода из этого мира, и никто не мог ни
чем помочь мне, профессор Филин на
шел выход из положения, предложил 
путь лечения и даже согласился сде
лать повторную операцию, за которую 
не решались браться другие хирурги. 
Слава Богу, она не понадобилась... 

В. СТУПАК, 
доцент ФЭМ 
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